El perfeccionamiento de la enseñanza del marxismo. Una mirada desde el observatorio social universitario

Improving the Teaching of Marxism: A View from the University Social Observatory

Artículo de investigación

AUTOR (ES):

M.Sc. Juan Carlos Iralda Oro¹ Correo: jiralda2018@gmail.com

Orcid: https://orcid.org/0000-0003-2530-5452

Centro de Estudios para el Perfeccionamiento de la Educación Superior. Universidad de la Habana.

(CEPES-UH). Cuba

Dra. C Yudith Laura Ferreiro Fuentes ²

Correo: <u>yudithlauraferreirofuentes@gmail.com</u> Orcid: https://orcid.org/0000-0003-0285-2032

Centro de Estudios de la Mujer. Federación de Mujeres Cubanas. (CEM-FMC). Cuba

Dr. C Freddy Varona Domínguez ³ *Correo: fvarona1960@gmail.com*

Orcid: https://orcid.org/0000-0002-5214-2735

Centro de Estudios para el Perfeccionamiento de la Educación Superior. Universidad de la

Habana. (CEPES-UH). Cuba

Recibido	Aprobado	Publicado
12 de marzo de 2025	23 de abril de 2025	10 de mayo de 2025

Resumen

En el artículo se definen las acciones metodológicas para aprovechar las potencialidades axiológicas del pensamiento marxista latinoamericano en la enseñanza del marxismo. Se implementaron sobre la base del diagnóstico realizado por el Observatorio Social de la Universidad de Holguín en relación al estado

³ Doctor en Ciencias Filosóficas



¹ Máster en Ciencias Sociales y Axiología

² Doctora en Ciencias Pedagógicas

de la utilización de este pensamiento, que reveló la necesidad e importancia de perfeccionar la enseñanza del marxismo para la formación integral de los estudiantes universitarios. Para diseñar dichas acciones, se identificaron las potencialidades axiológicas del pensamiento marxista latinoamericano y los retos para la formación integral de los estudiantes universitarios cubanos en el actual contexto social.

Palabras clave: Observatorio Social Universitario, pensamiento marxista latinoamericano; acciones metodológicas; formación integral de profesionales; marxismo y leninismo.

Abstract

This article defines methodological actions designed to leverage the axiological potential of Latin American Marxist thought in the teaching of Marxism. These actions were implemented based on a diagnosis conducted by the University Social Observatory at the University of Holguín regarding the state of the utilization of this thought. The diagnosis revealed the need and importance of improving the teaching of Marxism to promote the comprehensive development of university students. To design these actions, the axiological potential of Latin American Marxist thought and the challenges to the comprehensive development of Cuban university students in the current social context were identified.

Keywords: University Social Observatory, Latin American Marxist thought, methodological actions, comprehensive training of professionals, Marxism and Leninism

INTRODUCCIÓN

La enseñanza del marxismo tiene el encargo social de contribuir de manera decisiva a la formación de un profesional portador de una concepción científica del mundo, una sólida preparación política e ideológica, un elevado compromiso social y con una amplia cultura humanística. En tal sentido, el artículo presenta el diseño de acciones metodológicas para la utilización de las potencialidades axiológicas del pensamiento marxista latinoamericano para la formación integral de profesionales en Cuba.

El OSU ha centrado su labor en la formación integral de los profesionales, que constituye una de sus funciones fundamentales. Las acciones metodológicas se diseñaron a partir del diagnóstico realizado por



el Observatorio Social Universitario (OSU), sobre el estado de la investigación, la enseñanza y la divulgación del marxismo y el leninismo en la Universidad de Holguín, que reveló las insuficiencias en la utilización de pensamiento marxista latinoamericano en la enseñanza de esta disciplina.

Una de sus tareas fundamentales del OSU, ha sido la caracterización del estado actual de los valores de la Ideología de la Revolución Cubana de los profesionales en formación, lo que ha aportado un diagnóstico que incluye las características sociopolíticas fundamentales de los jóvenes, sus valoraciones acerca de aspectos de la vida económica, política y social del país en la actual coyuntura histórica; sus percepciones sobre la labor de las organizaciones e instituciones que conforman el sistema político cubano y sus principales expectativas y aspiraciones, lo que ha permitido trabajar con mayor intencionalidad e integralidad la labor educativa e ideológica, desde la enseñanza del marxismo.

Lo anterior constituye una herramienta teórica y metodológica para perfeccionar la labor de formación integral que realizan los profesores en los colectivos de carrera, año académico, colectivos de disciplina y de asignatura, teniendo en cuenta la tendencia existente en nuestra sociedad de la polarización y heterogenización de la estructura social que hace más compleja la labor de formación de las instituciones socializadoras, entre ellas la universidad. La línea de trabajo del OSU de investigación- acción permite obtener resultados concretos en esta compleja tarea, en plazos relativamente breves.

El diagnóstico realizado por el OSU reveló la necesidad de perfeccionar la enseñanza del marxismo y el leninismo en función de la formación integral de los estudiantes universitarios cubanos. En este sentido, aunque hay un reconocimiento en los programas de disciplina y en el claustro de la importancia que tiene para la formación integral de los estudiantes universitarios cubanos, la utilización del pensamiento marxista latinoamericano en la enseñanza del marxismo, persiste una concepción eurocéntrica en los programas de las asignaturas que limita su utilización en la docencia.

Entre otras dificultades detectadas en el diagnóstico se encuentran: la presencia de autores, ideas y temas relacionados con el pensamiento marxista latinoamericano en los programas y actividades docentes de la disciplina es aislada, no responde a una concepción integradora e intencionada y son insuficientes las investigaciones científico-metodológicas en función del perfeccionamiento de la enseñanza del



marxismo, en general, y de la utilización del pensamiento marxista latinoamericano en la docencia, en particular. Para el diseño de las acciones metodológicas se identificaron las potencialidades axiológicas del pensamiento marxista latinoamericano y los retos para la formación integral de estudiantes universitarios cubanos en las condiciones actuales.

Materiales y métodos

La metodología parte de los presupuestos teóricos y metodológicos de la Dialéctica Materialista, así como la utilización de métodos propios de la investigación cuantitativa y cualitativa, aunque se privilegian los segundos. Se utiliza el enfoque de investigación-acción-participativa con la participación del colectivo de profesores de la disciplina, para identificar las dificultades existentes en la enseñanza del marxismo; sistematizar las propuestas de mejora y definir las acciones concretas para el perfeccionamiento de la misma. En la investigación se triangulan métodos y fuentes como una de las vías de validación.

Se emplearon los métodos del nivel teórico de análisis y crítica de fuentes y la hermenéutica. El primero permitió organizar la información disponible y establecer sus nexos esenciales, así como realizar ejercicios de análisis-síntesis e inducción-deducción a partir de los cuales se elaboraron inferencias. El método hermenéutico posibilitó, mediante el análisis del texto, el contenido y el discurso, definir el contexto social e intelectual del pensamiento marxista latinoamericano, discernir la realidad objetiva del reflejo subjetivo de la misma por parte de los autores y revelar los nexos esenciales en el discurso.

Los autores estudiados constituyen, por una parte, los principales representantes de la historiografía del pensamiento marxista latinoamericano, entre los que se encuentran: Isabel Monal, José Aricó, Pablo Guadarrama, Adolfo Sánchez Vázquez, Michael Lowy, Agustín Cueva y Nestor Kohan. Por otra parte, se profundizó en las obras fundamentales de algunos de los principales representantes del pensamiento de referencia, entre los que se encuentran Aníbal Ponce, Julio Antonio Mella, José Carlos Mariátegui, Blas Roca, Juan Marinello, Ernesto Guevara, Marta Hacneker, Fidel Castro, Hugo Chávez y Álvaro García Linera, entre otros.



Resultados y discusión

La investigación identifica las potencialidades axiológicas de ese pensamiento, al tener en cuenta que cualquier concepción filosófica posee contenido axiológico. En la filosofía latinoamericana, la carga axiológica, ha sido por lo general mayor que en las de la filosofía occidental de las que se ha nutrido. Según Fabelo, «El tema del hombre y de sus valores ha sido en América latina no solo –y no tanto-teórico-abstracto, sino, ante todo, histórico-práctico.» (Fabelo, 1998, pág. 370) Afirma que el pensamiento latinoamericano, en general, posee un contenido más axiológico que ontológico, referido sobre todo al sistema de valores que ha de caracterizar individual y socialmente al latinoamericano.

Por otra parte, Pablo Guadarrama al definir las características del marxismo latinoamericano enfatiza en el humanismo como uno de sus rasgos esenciales:

«La filosofía burguesa contemporánea se ha caracterizado por la pérdida de la confianza que anteriormente tuvo en las potencialidades humanas y la misantropía se incrementa. El humanismo que tanto inspiró a los pensadores del Renacimiento y la Ilustración se ha ido apagando. En su lugar la filosofía marxista ha incrementado su humanismo y optimismo social. Este es un rasgo básico entre los que caracteriza a los marxistas en cualquier circunstancia.» (Guadarrama, 1994, pág. 14)

Lo anterior confirma la importancia que tiene para la teoría marxista y para la enseñanza del marxismo identificar las potencialidades axiológicas del pensamiento marxista latinoamericano, en función de utilizar las mismas para formar y consolidar los valores esenciales del proyecto económico y social de construir un socialismo próspero y sostenible.

Por otra parte, las concepciones psicológicas de la teoría histórico-cultural del desarrollo psíquico de Vigotsky y sus seguidores, constituyen parte esencial de los fundamentos teóricos de esta investigación pedagógica. A partir de las ideas de la teoría histórico-cultural del desarrollo psíquico, se concibe la moral como forma de la conciencia social, sujeta a múltiples y complejas interrelaciones de factores sociales, ideológicos, políticos, culturales e históricos, los cuales se reflejan en la psicología social e



individual, a través de los contenidos y mecanismos sobre los que se realizan las funciones reguladoras de la personalidad.

Es decir, el desarrollo moral no constituye un simple proceso de reproducción y reforzamiento de normas morales. Ocurre desde la asunción por el sujeto de las normas y reglas morales, mediatizado por el desarrollo alcanzado en las formaciones motivacionales complejas (la autovaloración, los ideales y las intenciones), como expresión del progreso logrado en el desarrollo de la personalidad.

De estas ideas se nutre el psicólogo cubano Fernando González para elaborar su concepción de valores. Para él, los valores no existen como abstracciones fuera del individuo, quien en su condición de sujeto es, simultáneamente, portador de su configuración subjetiva en la personalidad y conductor intencional de su expresión. La configuración subjetiva de los valores se caracteriza por la integración de lo afectivo y lo cognitivo, unidad que se expresa en la articulación de los elementos dinámicos que se estructuran en su conformación, mientras que su expresión intencional se produce a través de las representaciones conscientes que el sujeto construye sobre ellos (González, 1998).

Así mismo considera que los valores no son una expresión directa de un discurso que resulta asimilado, sino el resultado de una experiencia individual, a partir de las situaciones y contradicciones que la persona presenta en el proceso de socialización, del que se derivan necesidades, motivos, convicciones, ideales, que se convierten en valores a través de las formas individuales en que son asumidos y desarrollados dentro del propio proceso. En la formación de valores confluyen las vivencias afectivas: emociones, sentimientos, afectos, estados de ánimo, tono afectivo y reflexiones que el sujeto experimenta en su relación con los otros, a través de la actividad y la comunicación premisas para el desarrollo de la personalidad (González, 1998).

Por lo tanto, la enseñanza del marxismo no puede partir de un discurso preconcebido, todo lo contrario, es imprescindible la utilización de métodos pedagógicos que propicien el diálogo, el debate, el ejercicio del criterio, con la argumentación correspondiente. (Mariño & Ortiz, 2010) Se trata de dialogar, intercambiar con los jóvenes, reflexionar sobre sus orígenes, sus vivencias y especialmente sobre su visión de futuro, de construcción de una nueva sociedad más humana.



Las acciones metodológicas para la utilización de las potencialidades axiológicas del pensamiento marxista latinoamericano en el perfeccionamiento de la enseñanza del marxismo se fundamentan en la enseñanza desarrolladora y el aprendizaje desarrollador, inspirados en la teoría histórico —cultural de Vigostky. (Vigotsky, 1989). Su aplicación consciente y sistemática contribuirá a la obtención de mejores resultados en el proceso de formación integral de los estudiantes universitarios cubanos.

Lo anterior permite al autor proponer acciones metodológicas que constituyen a su vez, opciones educativas y formativas que forman parte del proceso docente-educativo y tienen una incidencia en la formación integral de los estudiantes universitarios cubanos, a partir de la utilización de las potencialidades axiológicas del pensamiento marxista latinoamericano en el perfeccionamiento de la enseñanza del marxismo. La aplicación de estas acciones metodológicas cobra relevancia en el complejo contexto en que tiene lugar la enseñanza del marxismo y el leninismo en la universidad cubana hoy, caracterizado por la complejidad del mundo actual sumido en una crisis civilizatoria, el bloqueo de Estados Unidos y la actividad de subversión ideológica y las características sociopolíticas de los jóvenes universitarios cubanos, con la existencia, en un sector de ellos, de apatía y falta de compromiso político, entre otras (Castro Ruz, 2021).

En este sentido, las acciones metodológicas que presentamos tienen el objetivo de aprovechar las potencialidades axiológicas del pensamiento marxista latinoamericano para el perfeccionamiento de la enseñanza del marxismo en la Universidad de Holguín.

Para la formación integral en los estudiantes universitarios a partir del pensamiento marxista latinoamericano, los profesores de marxismo deben tener en cuenta las siguientes acciones metodológicas:

1.Incorporar, de forma coherente e implícita, en el estudio de los núcleos esenciales de la doctrina marxista y leninista (Hidalgo & Quintero, 2016), los aportes más importantes del pensamiento marxista latinoamericano. No se trata de incluir nuevos contenidos al sistema de conocimientos de la disciplina y las asignaturas que lo integran, porque esto atentaría contra la esencialidad de los contenidos.





- 2.Identificar los aportes más importantes del marxismo latinoamericano a los fundamentos teóricos de la interdisciplinariedad integradora del marxismo y el leninismo: la dialéctica materialista, la concepción materialista de la historia, el ideal socialista y el enfoque ciencia-tecnología y sociedad, e incorporarlos a los contenidos de las asignaturas que conforman la disciplina. Lo que permite demostrar que el marxismo es una doctrina abierta y en pleno desarrollo que se ha enriquecido con el aporte de autores en otros contextos histórico-sociales.
- 3. Concebir la introducción del pensamiento marxista latinoamericano en la enseñanza del marxismo desde un enfoque inter y transdisciplinario, lo que contribuye al cumplimiento más efectivo de los objetivos declarados en los programas, a la apropiación de nuevos conocimientos, al desarrollo de habilidades y a la formación de valores. Téngase en cuenta que el pensamiento marxista latinoamericano no se concentra en la elaboración de tratados o textos de carácter filosófico, económico o político, sino que se dedica al estudio de los problemas que afectan a los pueblos latinoamericanos desde una perspectiva trans e interdisciplinaria.
- 4. Mostrar en la historia del pensamiento marxista en general y latinoamericano en particular, los momentos de autenticidad y creatividad existentes, así como los de dogmatismo, lo que les permitirá a los estudiantes comprender el carácter contradictorio de la doctrina marxista en su devenir histórico.
- 5.Definir con precisión los núcleos teórico-metodológicos presentes en la enseñanza del marxismo que permitan revelar la articulación del pensamiento revolucionario cubano y latinoamericano, esencialmente el pensamiento martiano y fidelista y el marxismo para contribuir con argumentos concretos a consolidar en los futuros profesionales los valores presentes en la Ideología de la Revolución Cubana, además de demostrar la autenticidad de la misma y de otros procesos revolucionarios en América Latina que han asumido el socialismo como proyecto político y social (Lebowitz, 2016).
- 6. Considerar el concepto de Revolución de Fidel Castro, como un eje transversal en la enseñanza del marxismo, a partir de su valor epistemológico, ideológico y sobre todo axiológico; lo que requiere de un tratamiento metodológico concreto.



7. Sistematizar teórica y metodológicamente las ideas anticapitalistas y antimperialistas de los principales representantes del pensamiento marxista latinoamericano e incorporarlos de forma coherente a núcleos teóricos como la «revolución social», «el ideal socialista» «los mecanismos de explotación del capital»; entre otros, lo que puede contribuir a desarrollar la cultura política de los estudiantes universitarios. (Harnecker, 2016), (Chávez, 2016).

8. Identificar los puntos comunes en las concepciones de los principales representantes de la teología de la liberación y la tradición marxista, sobre todo en lo relacionado con el papel de las masas populares en la transformación y emancipación social y en el tratamiento de los valores humanos universales. La profundización en estos temas, pueden contribuir a fortalecer los valores cívicos y humanos.

9. Potenciar tareas investigativas de carácter científico-metodológico que profundicen en la articulación de las ideas del marxismo, con las cosmovisiones originarias andinas, sobre todo en temas como la relación hombre-naturaleza, la crítica al modo de vida capitalista, el papel de los movimientos sociales en los procesos revolucionarios, para contribuir a la formación de valores vinculados al ideal socialista, como la solidaridad, el colectivismo, el decoro y la justicia social.

10. Valorar la vida y obra de los más importantes representantes del marxismo latinoamericano, la mayoría son combatientes revolucionarios y desarrollaron su obra en el fragor del combate por la transformación revolucionaria de la sociedad, por niveles superiores de justicia social, de independencia y dignidad de nuestros pueblos.

11.Desarrollar actividades que fundamenten el carácter humanista y desalienador del pensamiento marxista latinoamericano para contribuir a fortalecer el enfoque humanístico de la enseñanza del marxismo, que tiene entre sus objetivos fundamentales el carácter enajenante de la ideología neoliberal, para de esa forma contribuir al fortalecimiento de los valores humanos universales, sin olvidar que en la política subversiva hacia Cuba, el Imperio apuesta por imponer la llamada cultura de masas dominada por el mercado y el consumismo.

12.Insertar actividades docentes que posibiliten el fomento de una educación estética, a partir de la utilización creativa de obras artísticas y literarias de creadores latinoamericanos de vocación marxista



como Nicolás Guillen, Pablo Neruda, Cesar Vallejo, Juan Marinello, David Alfaro Siqueiros, Diego Rivera, entre otros. Esto es posible, pues constituye una peculiaridad que las ideas marxistas en Latinoamérica, se expresan no solo a través de obras de carácter científico, sino de la producción artística y literaria, como las artes plásticas, el ensayo, la narrativa y la poesía.

- 13. Propiciar desde un enfoque interdisciplinario en el eslabón de base, a partir del aporte del marxismo a los fundamentos teóricos, metodológicos e ideológicos, en los que se sustentan el resto de las disciplinas del currículo, el diálogo culto y crítico sobre los procesos socioeconómicos y políticos que tiene lugar en Cuba y en América Latina. Para ello es importante tener en cuenta el debate teórico sobre los problemas del mundo contemporáneo, el papel y lugar de la izquierda, los problemas de la construcción de la sociedad socialista, el socialismo del siglo XXI que tiene lugar entre destacados intelectuales de tradición marxista como Atilio Borón, Néstor Kohan, Marta Harnecker, Pablo Guadarrama, Miguel Limia, entre otros.
- 14. Utilizar preferentemente métodos activos de enseñanza, como la elaboración conjunta, la exposición problémica, la búsqueda parcial y el investigativo; que permitan una mayor participación de los estudiantes en el proceso de enseñanza—aprendizaje y una mayor efectividad en la formación de valores. Los temas abordados por los autores marxistas cubanos y latinoamericanos son más cercanos a la realidad cubana, por lo que pueden generar una mayor motivación e interés por parte de los alumnos.
- 15. Realizar una selección de materiales audiovisuales que incluyan la obra de autores marxistas del subcontinente o reflejen algunos de los temas o problemas abordados por ellos e incluir en las multimedias elaboradas para la enseñanza del marxismo textos, imágenes y videos relacionados con el pensamiento marxista latinoamericano. Priorizar el uso de las nuevas tecnologías de la información y las comunicaciones y de materiales audiovisuales. Es indispensable en el proceso de formación integral de los estudiantes universitarios cubanos en la llamada era digital.

Para la validación de estas acciones metodológicas se desarrollaron talleres de reflexión profesional con el objetivo de obtener valoraciones críticas y consenso acerca de su pertinencia. En estos participaron profesores de marxismo de la Universidad de Holguín.



Para el desarrollo de los talleres se siguió la estrategia investigativa, desarrollada por (Ferreiro, 2010) con las necesarias adecuaciones por las especificidades del tema. Debe significarse que las opiniones fueron recogidas, analizadas y valoradas críticamente. Se aplica las técnicas de búsqueda de consenso y recogidas de opiniones.

Los criterios de los docentes coinciden en reconocer la validez de la propuesta pues cumple con los objetivos trazados por el autor. Plantean que las acciones metodológicas diseñadas para la utilización de las potencialidades axiológicas del pensamiento marxista latinoamericano en el perfeccionamiento de la enseñanza del marxismo, constituyen un aporte importante a la tarea de fortalecer la formación integral de los estudiantes universitarios cubanos.

Los participantes consideraron que la propuesta es factible, pues se cuenta con los recursos humanos y materiales para el desarrollo de la misma. Si bien como se expresa en el diagnóstico realizado por el OSU, una parte los profesores tienen poca experiencia en la impartición de las asignaturas de la disciplina, otra parte del claustro tiene la calificación y la experiencia necesaria para liderar un trabajo metodológico que conduzca a resultados positivos en su aplicación, así como la existencia de programas de posgrados relacionados con el tema. Por otra parte, se cuenta con la bibliografía necesaria en formato digital.

Los profesores coinciden en afirmar que las acciones metodológicas propuestas pueden generalizarse a otros centros de educación superior, pues las características de los claustros y de la enseñanza del marxismo son similares en todo el país, además el nivel de aplicabilidad y factibilidad de la propuesta permite, en condiciones normales, la extensión del resultado a otros contextos semejantes.

Otros criterios valoran como pertinente las acciones metodológicas propuestas por su importancia para la formación integral de los estudiantes universitarios cubanos, en un contexto socioeconómico y político complejo y por la contribución que puede hacer a la solución de las insuficiencias existentes en la enseñanza del marxismo. Consideran la investigación novedosa y original, pues hasta el momento no conocían de una propuesta metodológica que aprovechara íntegramente las potencialidades axiológicas



del pensamiento marxista latinoamericano, en función de la formación integral de los futuros profesionales.

CONCLUSIONES

Los resultados del diagnóstico del estado de la utilización del pensamiento marxista latinoamericano en la enseñanza del marxismo, realizado por el Observatorio Social Universitario de la Universidad de Holguín demuestran la necesidad e importancia de perfeccionar la enseñanza de esta disciplina; desde el trabajo docente-metodológico, científico-metodológico y la superación; para la formación integral los estudiantes universitarios.

Las acciones metodológicas propuestas contribuyen al perfeccionamiento de la enseñanza del marxismo y el leninismo en la universidad para fortalecer la formación integral de los estudiantes universitarios cubanos. Las mismas resultan pertinentes por la contribución que pueden hacer a la solución de las insuficiencias existentes en la enseñanza del marxismo-leninismo desde el perfeccionamiento del trabajo inter y transdiciplinario de los colectivos de disciplina, asignaturas y de año académico al utilizar las potencialidades axiológicas del pensamiento marxista latinoamericano; en función de la formación integral de los profesionales en Cuba. Los observatorios sociales universitarios, desde el enfoque de investigación-acción participativa, contribuyen al perfeccionamiento del trabajo de las disciplinas, en especial, a la enseñanza del marxismo y el leninismo, por su importancia en la formación integral de los estudiantes universitarios.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Castro Ruz, R. (17 de abril de 2021). cubadebate.cu. Obtenido de cubadebate.cu: http://www.cubadebate.cu/especiales/2021/04/17/informe-central-al-8vo-congreso-l-partido-comunista-de-cuba/.

Castro, R. (17 de Abril de 2016). *Informe Central al VII Congreso del PCC*. Granma, págs. 3-8. Fabelo, J. R. (1998). *La problemática axiológica en la filosofía latinoamericana*. En C. d. autores, Filosofía en América latina (págs. 369 - 407). La Habana: Félix Varela.



- Fabelo, J. R. (2003). Sobre la naturaleza de los valores humanos. En J. R. Fabelo, *Los valores y sus desafíos actuales* (págs. 17 55). La Habana: José Martí.
- Ferreiro, Y. L. (2010). Estudio para favorecer la función educativa de las familias multiproblemáticas y su contribución a la formación de valores morales en adolescentes de Secundaria Básica. Tesis en opción al título de Doctor en Ciencias Pedagógicas. Holguín: Universidad de Ciencias Pedagógicas "José de la Luz y Caballero".
- González, F. (Julio-septiembre de 1998). Los valores y su significación en el desarrollo de la persona. Temas (15), 4-10.
- Guadarrama, P. (1994). Marxismo y antimarxismo en América Latina. La Habana: Editora Política.
- Iralda, J. C., Arévalo, H. R., & otros, y. (2016). *Programa de Disciplina Marxismo Leninismo para las carreras*. Lic. Educación. Construcción y Mecanización. La Habana: MES.
- Kohan, N. (2015). Marx y la teoría crítica latinoamericana. Caracas: Editorial Trinchera.
- Lebowitz, M. (2016). ¿Qué es el socialismo del siglo XXI? La Habana: MEPLA.
- Mariño, M., & Ortiz, E. (2010). ¿Cómo debe ser la clase en la Universidad Contemporánea? Holguín: CECES.
- Ministerio de Educación Superior. (2016). Documento Base para la elaboración de los Planes de Estudios "E". La Habana: Félix Varela.
- Partido Comunista de Cuba. (2021). *Actualización de los lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución para el periodo 2021 2026*. La Habana. 2016: Editora Política.
- Vigotsky, L. (1989). Obras Completas. La Habana: Pueblo y Educación.

DECLARACIÓN DE CONFLICTO Y CONTRIBUCIÓN DE LOS AUTORES

Los autores declaran no tener conflicto de interés.

MSc. Juan Carlos Iralda Oro: concepción y diseño de la investigación, adquisición, análisis e interpretación de datos, escritura, revisión y aprobación del artículo.





Dra. C. Yudith Laura Ferreiro Fuentes: concepción y diseño de la investigación, adquisición, análisis e interpretación de datos, escritura, revisión y aprobación del artículo.

Dr. C. Freddy Varona Domínguez: concepción y diseño de la investigación, adquisición, análisis e interpretación de datos, escritura, revisión y aprobación del artículo.